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丰田章男为何反对禁售燃油车？

全球汽车芯片供应全球汽车芯片供应

短缺可能要穿越第二季短缺可能要穿越第二季

度度，，奔着第三季度去奔着第三季度去

了了。。

日本方面日本方面，，尽管有尽管有

瑞萨电子这样的本土芯瑞萨电子这样的本土芯

片制造巨头片制造巨头，，车企也未车企也未

能幸免能幸免。。据外媒报道据外媒报道，，

日产日产、、三菱和铃木在三菱和铃木在66

月份将暂时停止部分工月份将暂时停止部分工

厂的生产任务厂的生产任务。。

美国方面美国方面，，据外媒据外媒

报道报道，，大众美国已通知大众美国已通知

其经销商其经销商，，因芯片供应因芯片供应

短缺短缺，，以及其他供应链以及其他供应链

相关问题相关问题，，将延长墨西将延长墨西

哥一家重要工厂的停产哥一家重要工厂的停产

期期。。““尽管为避免更多尽管为避免更多

的停产付出了巨大的努的停产付出了巨大的努

力力，，但大众汽车不得不但大众汽车不得不

在在 66 月和月和 77 月初暂停墨月初暂停墨

西哥西哥PuePueblabla装配厂的生装配厂的生

产任务长达三周以上产任务长达三周以上，，

这会影响捷达这会影响捷达、、途观和途观和

TaosTaos 的产能的产能。。””同时同时，，其其

位于美国的位于美国的ChattaChattanoonoo--

gaga工厂也将提前停产工厂也将提前停产。。

欧洲方面欧洲方面，，据德国据德国

《《商报商报》》 报道报道，，奥迪将奥迪将

于于55月底被迫减产月底被迫减产，，这这

将导致奥迪位于德国的将导致奥迪位于德国的

两大工厂的两大工厂的11万名工人万名工人

不能全职工作不能全职工作。。奥迪发奥迪发

言人称言人称，，66月的计划尚月的计划尚

未未确定确定。。大众品牌表示大众品牌表示，，

ChattanoogaChattanooga工厂将从工厂将从66

月月77日起停产日起停产22周周。。

芯片短缺也迫使车芯片短缺也迫使车

企放弃一些高端功能企放弃一些高端功能，，

包括预装导航系统包括预装导航系统，，以以

保证生产任务正常进保证生产任务正常进

行行。。欧洲最大的半导体欧洲最大的半导体

制造商之一制造商之一，，意法半导意法半导

体体 （（STMicroelectronSTMicroelectron--

icsics）） 首席执行官首席执行官 Jean-Jean-

Marc CheryMarc Chery 表示表示，，芯芯

片短缺现象可能会持续片短缺现象可能会持续

到到 20222022 年年 。。 在 韩 国在 韩 国 ，，

三星电子三星电子、、现代汽车现代汽车、、

韩国政府和行业协会最韩国政府和行业协会最

近达成协议近达成协议，，希望共同希望共同

努力努力，，应对汽车芯片供应对汽车芯片供

应短缺应短缺。。

中国形势也很严中国形势也很严

峻峻，，很多家车企受制于很多家车企受制于

芯片短缺芯片短缺。。最新消息显最新消息显

示示，，蔚来汽车近期或再蔚来汽车近期或再

次减产次减产。。 （蓝田）

6月全球汽车业
缺芯停产还要继续

丰田章男于近日在丰田章男于近日在

日本汽车工业协会会议日本汽车工业协会会议

中中，，作为协会负责人作为协会负责人，，

公开反对日本政府所推公开反对日本政府所推

出的出的““绿色增长计划绿色增长计划””。。

这已经不是丰田章男第这已经不是丰田章男第

一次反对了一次反对了。。在去年年在去年年

底的时候底的时候，，他就表示他就表示，，

反对禁售燃油车反对禁售燃油车。。

作为全球范围内数作为全球范围内数

一数二的燃油车巨头一数二的燃油车巨头，，

丰田章男的这些话引发丰田章男的这些话引发

丰 田 汽 车 股 东 们 的 不丰 田 汽 车 股 东 们 的 不

满满，，他们很担心这样的他们很担心这样的

““批判批判””会影响到丰田汽会影响到丰田汽

车的未来车的未来。。而丹麦基金而丹麦基金

表示表示，，如果丰田后续态如果丰田后续态

度依然没有变化度依然没有变化，，他们他们

将考虑出售所持有的丰将考虑出售所持有的丰

田汽车股份田汽车股份。。

丰田触丰田触““电电””并不并不

晚晚，，在在19971997年就推出了年就推出了

自己的第一款自己的第一款HEVHEV （（混混

动动）） 车 型车 型 。。 但 长 久 以但 长 久 以

来来，，丰田的新能源汽车丰田的新能源汽车

路线都局限于混动车与路线都局限于混动车与

氢燃料电池车氢燃料电池车。。

丰田混动普锐斯可丰田混动普锐斯可

以看作成熟新能源车型以看作成熟新能源车型

的开山之作的开山之作。。至今至今，，丰丰

田的混动技术在汽车行田的混动技术在汽车行

业依然遥遥领先业依然遥遥领先，，旗下旗下

丰田丰田、、雷克萨斯已经具雷克萨斯已经具

备了完整而成熟的混动备了完整而成熟的混动

车型体系车型体系。。无限追求低无限追求低

成本的丰田成本的丰田，，在混动车在混动车

领域做到了战无敌手领域做到了战无敌手。。

当丰田垄断了混动车市当丰田垄断了混动车市

场后场后，，看不到希望的其看不到希望的其

他友商改玩其他新能源他友商改玩其他新能源

汽车路线汽车路线。。

丰田早在丰田早在19921992年就年就

开 始 研 究 氢 燃 料 电 池开 始 研 究 氢 燃 料 电 池

车车，，首款氢燃料电池车首款氢燃料电池车

型型 MiraiMirai 于于 20142014 年 上年 上

市市。。在这个赛道上在这个赛道上，，丰丰

田的志向是将田的志向是将““氢能源氢能源

社会社会””变为现实变为现实。。但事但事

实证明实证明，，过去十年里过去十年里，，

纯电动车市场以火箭般纯电动车市场以火箭般

的速度突飞猛进时的速度突飞猛进时，，燃燃

料电池车市场仍在料电池车市场仍在““坐坐

老爷车爬坡老爷车爬坡””。。丰田也曾丰田也曾

接触过纯电动车接触过纯电动车，，在研在研

发普锐斯时就曾开发过发普锐斯时就曾开发过

电动车型电动车型，，但该项目受但该项目受

限于电池技术和续航里限于电池技术和续航里

程而被叫停程而被叫停。。直到直到 20172017

年年底年年底，，丰田才首次发丰田才首次发

布电动化战略布电动化战略。。

因此因此，，至少在中国至少在中国

市场上市场上，，丰田还没有一丰田还没有一

款真正意义上的纯电动款真正意义上的纯电动

车产品车产品。。丰田的一些投丰田的一些投

资人认为资人认为，，丰田面临着丰田面临着

落 后 于 竞 争 对 手 的 风落 后 于 竞 争 对 手 的 风

险险，，因为在纯电动车领因为在纯电动车领

域域，，大众大众、、通用汽车通用汽车、、

特斯拉特斯拉，，以及蔚来以及蔚来、、小小

鹏等都推出了新产品鹏等都推出了新产品。。

相比之下相比之下，，丰田很有可丰田很有可

能处于劣势状态能处于劣势状态。。

广汽埃安再“刺”弹匣电池

今年今年33月月，，广汽埃广汽埃

安发布弹匣电池系统安安发布弹匣电池系统安

全技术全技术（（以下简称以下简称““弹弹

匣电池匣电池””），），实现了三实现了三

元锂电池整包针刺不起元锂电池整包针刺不起

火火。。55月月2020日日，，广汽埃广汽埃

安再次发布磷酸铁锂安再次发布磷酸铁锂

（（弹匣电池弹匣电池））针刺试验针刺试验。。

本次试验采用磷酸本次试验采用磷酸

铁锂铁锂（（普通电池普通电池））整包整包

和磷酸铁锂和磷酸铁锂 （（弹匣电弹匣电

池池）） 整包进行对比测整包进行对比测

试试。。试验条件同样选择试验条件同样选择

了国标最严苛的标准了国标最严苛的标准，，

即在即在 88mmmm 最粗钢针直最粗钢针直

径和径和 100100%SOC%SOC 电量的电量的

条件下条件下，，进行针刺试进行针刺试

验验。。

试验结果显示试验结果显示，，磷磷

酸铁锂酸铁锂（（普通电池普通电池））整整

包在钢针刺入电芯触发包在钢针刺入电芯触发

热失控后热失控后，，出现了电压出现了电压

下降下降、、温度上升现象温度上升现象，，

最 高 温 度 为最 高 温 度 为 329329..44℃℃ ，，

并且出现冒烟现象并且出现冒烟现象，，持持

续续 1616 分钟分钟；；而磷酸铁而磷酸铁

锂锂（（弹匣电池弹匣电池））整包被整包被

刺后刺后，，最高温度仅为最高温度仅为

5151..11℃℃，，静止静止 4848 小时小时

后后，，单体电压下降至单体电压下降至

00VV，， 温 度 下 降 为 室温 度 下 降 为 室

温温，，并且无冒烟并且无冒烟、、起火起火

和爆炸现象和爆炸现象，，电池包状电池包状

态稳定态稳定。。打开电池系统打开电池系统

外壳外壳，，其内部结构完其内部结构完

好好。。

据介绍据介绍，，弹匣电池弹匣电池

系统安全技术拥有超高系统安全技术拥有超高

耐热稳定的电芯耐热稳定的电芯、、超强超强

隔热的电池安全舱隔热的电池安全舱、、极极

速降温的速冷系统速降温的速冷系统、、全全

时管控的第五代电池管时管控的第五代电池管

理系统四大核心技术理系统四大核心技术，，

可从电芯本征安全提可从电芯本征安全提

升升、、被动安全强化被动安全强化、、主主

动安全防控三大方面提动安全防控三大方面提

升电池的系统安全性升电池的系统安全性

能能。。 （行成）

本报记者 王伟

电动化已是大趋势，但全球

销量最大的车企丰田汽车公

司掌门人丰田章男却再次唱

起了“反调”

丰田为何在纯电动丰田为何在纯电动

车路线上一直发力不足车路线上一直发力不足

呢呢？？这无疑关乎掌门人这无疑关乎掌门人

对纯电动车的看法对纯电动车的看法。。

丰 田 章 男 没 有 说丰 田 章 男 没 有 说

错错，，新能源汽车必须建新能源汽车必须建

立在完善立在完善，，甚至完美的甚至完美的

技术体系上技术体系上，，这里所说这里所说

的 技 术 绝 不 仅 仅 是 电的 技 术 绝 不 仅 仅 是 电

机机、、电池电池、、电控电控，，也不也不

是是““软件代替硬件软件代替硬件””，，而而

是极为朴素是极为朴素、、真实的供真实的供

能布局能布局，，还包括报废车还包括报废车

辆处理辆处理、、生产环节的环生产环节的环

保等保等。。

丰田章男认为丰田章男认为，，当当

下电动汽车其实是被过下电动汽车其实是被过

度炒作了度炒作了，，倡导者并没倡导者并没

有考虑到发电过程中所有考虑到发电过程中所

产生的碳排放以及向电产生的碳排放以及向电

动汽车转型的成本动汽车转型的成本。。

丰田章男解释称丰田章男解释称，，

例如在日本地区例如在日本地区，，如果如果

所 有 汽 车 都 由 电 力 驱所 有 汽 车 都 由 电 力 驱

动动，，那么到了夏天将有那么到了夏天将有

可能出现电力短缺的情可能出现电力短缺的情

况况。。同时同时，，车企还要面车企还要面

对不断为电动车全面转对不断为电动车全面转

型的基础设施投入型的基础设施投入1414万万

亿日元至亿日元至 3737 万亿日元万亿日元

（（约合约合 88218821 亿元至亿元至 22..3333

万亿元人民币万亿元人民币）。）。

据了解据了解，，日本国内日本国内

的电能主要由燃烧煤炭的电能主要由燃烧煤炭

和天然气所供给和天然气所供给，，当生当生

产的电动车数量越多产的电动车数量越多，，

其所需的电能也越多其所需的电能也越多，，

从而使得二氧化碳排放从而使得二氧化碳排放

更加严重更加严重。。

依靠融资存活的造依靠融资存活的造

车新势力车新势力，，实力明显难实力明显难

以和传统车企抗衡以和传统车企抗衡，，但但

是它们似乎已经走在了是它们似乎已经走在了

各大传统车企的前头各大传统车企的前头。。

它们用实际行动告诉我它们用实际行动告诉我

们们，，研发加上拼凑实现研发加上拼凑实现

一辆电动车的量产并不一辆电动车的量产并不

难难，，在技术在技术、、人才人才、、资资

金和生产线都不成熟的金和生产线都不成熟的

背景下背景下，，想造想造SUVSUV就造就造

SUVSUV，，想造轿车就造轿想造轿车就造轿

车车 。。 对 造 车 新 势 力 而对 造 车 新 势 力 而

言言，，一辆电动车从一辆电动车从 PPTPPT

走向量产化走向量产化，，重点需要重点需要

关 心 的 是 投 资 人 的 心关 心 的 是 投 资 人 的 心

情情，，而不是生产过程中而不是生产过程中

衍生出的环境问题衍生出的环境问题、、成成

本转型以及员工就业等本转型以及员工就业等

现实问题现实问题。。在美国上市在美国上市

的中国造车新势力的中国造车新势力““三三

强强””（（蔚来蔚来、、理想理想、、小小

鹏鹏），），一次次地复制了这一次次地复制了这

个逻辑个逻辑。。

而丰田这样的传统而丰田这样的传统

车企车企，，难的却是燃油车难的却是燃油车

向电动车转型过程中向电动车转型过程中，，

对现有技术平台对现有技术平台、、人才人才

储备储备、、生产流水线的放生产流水线的放

弃弃。。在向纯电动车转型在向纯电动车转型

的过程中的过程中，，丰田势必会丰田势必会

出现大量成本支出出现大量成本支出，，其其

中就包括需要放弃现有中就包括需要放弃现有

有形资产有形资产。。

欧洲汽车业协会前欧洲汽车业协会前

期警告成员国企业和欧期警告成员国企业和欧

盟政府盟政府，，称欧盟新排放称欧盟新排放

规定有可能导致汽车业规定有可能导致汽车业

裁员裁员。。在动力系统在动力系统、、零零

部件制造和维修方面部件制造和维修方面，，

电动车企业需要的员工电动车企业需要的员工

数量会减少数量会减少6060%%。。

事实正按这个方向事实正按这个方向

进行进行，，我们如今可以看我们如今可以看

到欧洲的纯电动车销量到欧洲的纯电动车销量

比 例 在 不 断 上 升 的 同比 例 在 不 断 上 升 的 同

时时，，各大传统车企已经各大传统车企已经

为新能源汽车付出了巨为新能源汽车付出了巨

大的牺牲大的牺牲，，如大规模减如大规模减

产裁员产裁员、、关闭燃油车工关闭燃油车工

厂厂。。按照按照BBABBA的官方消的官方消

息息，，截至截至 20222022 年年底年年底，，

““三巨头三巨头””裁员人数将超裁员人数将超

过过22..55万人万人。。福特福特、、通用通用

汽车等世界大厂也都出汽车等世界大厂也都出

现了裁员的现象现了裁员的现象，，这背这背

后关乎数十万家庭生存后关乎数十万家庭生存

的问题的问题。。

由于日本企业奉行由于日本企业奉行

的雇佣制度比较特别的雇佣制度比较特别，，

因此日本公司想要裁员因此日本公司想要裁员

会非常困难会非常困难。。所以所以，，考考

虑到社会影响真要虑到社会影响真要““下下

刀刀 ”” 时时 ，， 也 不 敢也 不 敢 ““ 见见

血血””，，况且是以万人为单况且是以万人为单

位的裁员位的裁员。。

丂丂丂丂丂丂丂丂丂丂丂丂丂丂丂丂丂丂丂丂丂丂丂丂丂丂丂丂
丂丂丂丂丂丂丂丂丂丂丂丂丂丂丂丂丂丂丂丂丂丂丂丂丂丂丂丂

猜想三：造车逻辑发生变化？
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猜想四：裁员太困难
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猜想二：纯电动车被过分炒作？


